

Communiqué de presse, 28 mai 2015

Créativité, vitalité et innovation

Congrès international de l'Économie de Communion à Nairobi (Kenya), du 27 au 31 mai 2015

« Selon la Banque Mondiale, avec une croissance annuelle de plus de 6 %, les pays de l'Afrique subsaharienne comptent parmi ceux ayant le plus haut développement économique au monde et ils attirent des investissements toujours plus importants. Mais on y trouve aussi une pauvreté et des inégalités inacceptables. Le niveau très bas des salaires et les prix élevés à cause des monopoles ont pour conséquence une économie de marché sauvage, où les pauvres sont exploités ; une évolution qui risque d'engloutir les cultures africaines et d'en faire disparaître les deux grandes valeurs que sont la communauté et la communion ». C'est par ces mots que la Kényane Betty Njagi, professeur à la Catholic University of Eastern Africa, décrit le contexte économique actuel en Afrique, à la veille du Congrès international de l'Économie de Communion (EdC), qui se tient du 27 au 31 mai à Nairobi (Kenya).

Ce congrès est très attendu. Selon l'Italien Luigino Bruni, membre de la Commission internationale de l'Économie de Communion et professeur d'économie politique à l'Université LUMSA à Rome, *« il mettra l'accent sur la communion et la créativité. Il faut aujourd'hui une injection de créativité permettant de créer de nouvelles parts de gâteau et pas seulement de distribuer celles qui existent ou qui ont été créées ailleurs. Ceci vaut pour l'Afrique, mais aussi pour l'Économie de Communion dans le monde entier ».*

Cette nouvelle étape s'appuie sur le parcours réalisé par l'EdC ces quatre dernières années, durant lesquelles ont eu lieu le Congrès international de 2011 au Brésil et le Séminaire panafricain la même année au Kenya. Ce dernier a suscité des initiatives entrepreneuriales et une réflexion théorique nourrie, qui permettent d'entrevoir des perspectives intéressantes pour le monde entier, grâce à la pensée et à l'expérience africaines. Ce nouveau congrès, les organisateurs le veulent en effet *« 100 % africain et 100 % aux dimensions du monde ».* À ce titre, la réflexion postée sur Facebook par un participant européen est emblématique : *« Sur les vols à destination de l'hémisphère sud, on respire créativité et vitalité ».*

Geneviève Sanze, Centrafricaine et membre de la Commission internationale, affirme que le projet Économie de Communion *« remet en lumière notre identité africaine et nous aide à comprendre les faiblesses de notre développement. En outre, il nous soutient et nous offre un nouveau modèle de développement intégral. Malheureusement, la pauvreté a transformé les Africains et leurs cultures, à la recherche parfois désespérée de moyens de survie. L'EdC nous ramène à notre véritable vocation culturelle ».*

421 personnes sont inscrites au congrès de Nairobi, provenant de 41 pays des 5 continents. L'événement est organisé en collaboration avec la *Catholic University of Eastern Africa* et a été précédé du 22 au 26 mai par un Séminaire international pour jeunes entrepreneurs et étudiants. Ce dernier a compté 170 participants, en grande partie provenant des différents pays africains. Dès les premiers échanges sont venues en évidence les attentes visant à trouver une voie africaine pour l'économie de marché, non soumise aux modèles dominants du capitalisme occidental. Tout cela pour *« ne pas cesser de rêver »*, comme l'a exprimé un jeune participant camerounais. Les 25 et 26 mai s'est tenue, toujours à Nairobi, l'assemblée internationale des commissions EdC du monde entier.

Le projet Économie de Communion a été lancé en 1991 au Brésil par Chiara Lubich. En réponse aux situations d'extrême pauvreté qu'elle avait constatées au cours de son voyage, elle avait invité les entrepreneurs en contact avec les Focolari à faire naître des entreprises capables de créer des emplois et de faire circuler la richesse produite, pour *« aider ceux qui sont dans le besoin, leur offrir un travail et faire en sorte qu'il n'y ait plus aucun démuné ».*

Pour en savoir plus : <http://www.edc-online.org/fr/>

Victoria Gómez (+39) 335 7003675 – Benjamim Ferreira (+39) 348 4754063